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 кастрычніка ў час правя-
дзення нарады па пытан-

нях занятасці і міграцыі А.Лука-
шэнка даручыў кіраўніку Адмі-
ністрацыі прэзідэнта А. Кабяко-
ву і дзяржаўнаму сакратару Са-
вета бяспекі А.Мяжуеву ўнесці 
прапановы на гэтую тэму і да 
канца года далажыць аб праве-
дзенай рабоце. Згодна яго да-
ручэння, да 1 студзеня 2015 го-
да павінна быць распрацавана 
сістэма мераў па выкараненні 
ўтрыманства і дармаедства.  
    «Как мне докладывают, око-
ло 500 тысяч наших граждан 
не задействованы в экономике 
страны. Пусть 100 тысяч — 
это домохозяйки и работаю-
щие на собственном подворье. 
А 400 тысяч чем занимаются? 
За чей счет живут?» — звяр-
нуўся ён да прысутных. — При-
чём, эти и другие иждивенцы 
пользуются всеми благами го-
сударства, получая бесплат-
ное образование, медицинское 
обслуживание, оплачивая услу-
ги ЖКХ по дотируемым госу-
дарством тарифам. А потом 
еще приходят к государству и 
требуют достойную пенсию. 
Пора прекращать это ижди-
венчество! 400 тысяч должны 
быть вовлечены именем рево-
люции в работу! Бездельников 
не должно быть в стране! 
Надо заставить этих людей 
работать и прекратить раз-
давать бесплатно блага тем, 
кто не работает».  
     Робячы падобныя заявы,    
А.Лукашэнка, нарэшце, гэтым 
самым вымушаны прызнаць аб 
наяўнасці ў краіне каля 9% бес-
працоўных. А тым часам, згодна 
статыстычных дадзеных Мініс-

тэрства працы і сацыяльнай 
абароны, на 1 кастрычніка 2014 
года ў Беларусі налічвалася 
ўсяго толькі 21,8 тыс. Беспра-
цоўных, пры наяўнасці на пача-
так 2014 года долі насельніцтва 
працаздольнага ўзросту каля 
5,6 млн. чалавек (59,4% ад 
агульнай колькасці).  
     Што ж такое страшнае для 
дзяржавы робяць гэтыя паў-
мільёна грамадзян, што ім была 
прысвечана цэлая вялікая нара-
да на ўзроўні кіраўніка дзяржа-
вы? Пры тым, кіраўніцтва краіны 
гатовае аб’явіць іх амаль што 
ворагамі народа і “ад імя рэва-
люцыі” імкнецца задзейнічаць іх 
у эканоміку.  
     У асноўным — гэта грама-
дзяне, што ў пошуках працы з 
прыстойным заробкам вымуша-
ны былі з’ехаць за межы краіны, 
бо родная дзяржава не змагла 
стварыць і забяспечыць ім умо-
вы для рэалізацыі сваіх здоль-
насцяў з адпаведнай ацэнкай іх 
уклада ў грашовым эквіваленце. 
Працуючы за межамі Беларусі, 
гэтыя людзі забяспечваюць 
прыстойны ўзровень жыцця са-
бе і сваім сем’ям, спрыяюць па-
ступленню ў нашую краіну ва-
люты, удзельнічаюць у папаў-
ненні бюджэту за кошт аплаты 
падаткаў пры пакупцы разна-
стайных тавараў і прадуктаў 
харчавання ўнутры краіны, праз 
іншыя выплаты.  
    І гэтых людзей кіраўнік краіны 
называе ўтрыманцамі і дарма-
едамі, сцвярджаючы, што яны 
“на халяву” атрымліваюць раз-
настайныя “блага” ў выглядзе 
бясплатнай адукацыі і медыцы-

І хто ж у нас утрыманцы і дармаеды? 

( З а к а н ч э н н е  н а  с. 2 ) 

а 9 месяцев текущего года 
убыточными признаны 103 
организации Могилевской 

области, или 11,7% от общего ко-
личества организаций, учитывае-
мых в текущем порядке. По срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года таких предпри-
ятий стало на 35 больше. Сумма 
чистого убытка этих организаций 
за январь-сентябрь 2014 г. Соста-
вила 1 239,1 млрд. рублей, или в 
1,7 раза больше, чем за январь-
сентябрь 2013 года. Снизилась 
по сравнению с прошлым годом 
и рентабельность продаж по Мо-
гилевской области. За январь-
сентябрь она составила 4,7%, что 
меньше на 1,3 процентных пункта 
к аналогичному периоду 2013 г. 

а 10 месяцев текущего года 
«Могилевская молочная ком-
пания «Бабушкина крынка» 

увеличила экспорт молочной 
продукции на 21,4% по сравне-
нию с январем-октябрем 2013 г.  
Причем, в октябре поставки изде-
лий за рубеж увеличились на 
27,7% к прошлогоднему уровню -- 
до 22,3 миллиона долларов. 
Главный импортер продукции 
«Бабушкиной крынки» -- Россия, 
ее доля в объеме экспорта за 10 
месяцев составила почти 92,2% . 

осольство Польши в Бела-
руси откроет весной 2015 г. 
визовые центры во всех об-

ластных центрах и в двух круп-
ных районных городах. Стои-
мость получения виз в новых 
центрах будет несколько выше. 
Вместе с тем, затраты на пере-
езд, например из Могилева в 
Минск, для получения виз и су-
ществующая на сегодня практика 
посредничества при их получе-
нии обходится белорусам неде-
шево. Поэтому для потенциаль-
ных клиентов, нововведение 
возможно, окажется дешевле.  
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ны, нізкай аплаты каму-
нальных паслугаў, сацы-

яльных пенсій.  
     Наколькі ў нас бясплатная 
адукацыя і медыцына, якая 
якасць камунальных паслугаў і 
наколькі яны адпавядаюць сваім 
коштам, якія памеры пенсій у 
нашай краіне — гэта тэма для 
асобнай гаворкі.  
     Дапусцім, што і сапраўды гэ-
тыя людзі прыносяць толькі фі-

нансавыя страты нашай краіне  і 
паспрабуем прадставіць памеры 
гэтых стратаў у параўнанні з ін-
шымі незаконымі расходамі чы-
ноўнікаў, атаясамляючых сябе з 
дзяржавай.  
     Пры максімальных расходах 
нашай дзяржавы для аказання 
сацыяльных льготаў 500 тыся-
чам “утрыманцаў” і “дармаедаў” 
у памеры каля 3 тыс. долараў у 
год на чалавека, агульная сума 
расходаў складае 1,5 млрд. до-
лараў. У той жа час, напрыклад, 
толькі пры размеркаванні чыноў-
нікамі бюджэтных фінансавых 
сродкаў карупцыйны складнік 
дасягае ад 2 да 4 млрд. долараў 
у год.  
     Цалкам адхіліўшы грамадзян 
краіны ад кіравання дзяржрэсур-
самі і актывамі, гаспадарамі ўся-
го гэтага багацця на сотні міль-
ярдаў долараў у нашай краіне 
дэ-факта сталі нікім не абраныя 
разнастайныя чыноўнікі, забяс-
печыўшыя на гэтым для сябе 
штогадовы патэнцыял каруп-
цыйных здзелак на сумы ад 7 да 
10 млрд. долараў.  
     Якую б галіну эканомікі не 
ўзяць, няма такой, дзе б не квіт-
нела карупцыя. Па сведчаннях 
шматлікіх міжнародных і бела-
рускіх экспертаў, найбольшы 

рост карупцыі ў Беларусі рас-
пачаўся  менав і та  пасля 
жорсткага разгону Плошчы 2010 
года. Так, згодна дакладу міжна-
роднай неўрадавай арганізацыі 
Transparency International, мена-
віта ў 2011 годзе карупцыя ў Бе-
ларусі імкліва расквітнела, і на-
шая краіна па гэтых паказчыках 
толькі за адзін год скацілася са 
127-га на 143-е месца ў свеце, 
падзяляючы яго з Азербайджа-
нам, Расіяй, Угандай і Нігерыяй.  
     Пагоршыўся на 0,1 і індэкс 

успрыняцця ка-
рупцыі ,  як і 
склаў 2,4 суп-
раць 2,5 у 2010 
годзе. Разліч-
ваемы індэкс 
успрыняцця ка-
рупцыі  вы -
значае ўзро-
вень карупцыі ў 
дзяржсектары 
— ад 0 (самы 
высокі ўзро-
вень карупцыі) 

да 10 (карумпаваных чыноўні-
каў амаль няма).  
    Найлепшыя паказчыкі ў свеце 
па памерах індэкса маюць Но-
вая Зеландыя (9,5), Данія (9,4), 
Фінляндыя (9,4). Самы высокі ўз-
ровень карупцыі ў Самалі (1,0) і 
Паўночнай Карэі (1,0).  
     Нягледзечы на, здаецца, са-
мыя рашучыя меры ў барацьбе 
з карупцыяй, зрухаў да лепшага 
ў нашай краіне не адбылося, і за 
апошнія гады крупцыйныя паказ-
чыкі яшчэ пагоршыліся.  
    Дык хто ж у нашай краіне з’яў-
ляеца ўтрыманцамі і дармаеда-
мі? Тыя, што прысмакталіся як 
піяўкі да агульнанацыянальных 
багаццяў і непамерна п’юць на-
родную кроў, або тыя, хто дзеля 
забяспячэння прыстойнага жыц-
ця сваім сем’ям вымушаны з’е-
хаць на заробкі за межы краі-
ны ? 

 

 

Рыгор КАСТУСЁЎ, 
намеснік старшыні Партыі “ БНФ”. 

 октября этого года на стра-
ницах главной официальной 

газеты страны - «СБ. Беларусь 
сегодня » - появилась статья    
«Неправедно нажитое уходит с 
молотка». В ней сказано, что 
«взяточники и казнокрады на-
прасно рассчитывают на безна-
казанность. Фигуранты корруп-
ционных скандалов лишаются 
не только уважения, должно-
стей, свободы. Их неправедно 
нажитое имущество подлежит 
конфискации. По решению судов 
недвижимость продаётся с аук-
ционов».  В качестве примера на-
зывается фамилия бывшего за-
местителя председателя Моги-
лёвского горисполкома В. Титка, 
«элитный» дом которого прода-
ли на аукционе за 1 млрд. 81 млн.  
рублей, бывшего главы админи-
страции Октябрьского района     
г. Могилёва Е. Лебедева, коттедж 
которого таким же путём ушёл за 
1 млрд. 784 млн. рублей.  
     Нашлось место в этом расска-
зе и для Л. Скоцкого. «Недавно 
наложили арест и на имущест-
во бывшего генерального дирек-
тора ОАО «Кричевцементноши-
фер». Он не гнушался брать 
взятки, обирая подчинённых. 
Нажитого «непосильным тру-
дом» у гендиректора много, об-
щая сумма превышает 1 млрд. 
670 млн. рублей… Стало быть, 
впереди - новые аукционы, но-
вые крупные лоты. Но вот ин-
формации о них, по-моему, не-
достаточно. А хотелось бы, 
чтобы подробности о распро-
даже конфискованного были 
более доступными и прозрачны-
ми. Недаром во многих странах 
проведение подобных торгов в 
режиме онлайн считают одной 
из эффективных мер в борьбе с 
коррупцией. Пусть все видят, 
как под стук аукционного мо-
лотка рушатся надежды мздо-
имцев на быстрое, неправедное 
обогащение», - делает свой вы-
вод и расставляет акценты глав-
ная газета белорусской власти. 

К О М М Е Н Т А Р И Й 
Если эта не очередная пиар-

кампания по борьбе с коррупци-
ей перед предстоящими в 2015 г. 
президентскими выборами, то 

Л.Скоцкого должны судить   
в Кричеве в открытом судебном 
процессе с широким привлече-
нием общественности.  Страна 
должна знать своих «героев».  

Борис ЗЫКОВ. 



  

3 «Магілёўскі Выбар» № 9(35) лістапад 2014 г. 

 

 хочу гордиться своей стра-
ной. Я хочу гордиться своим 

языком, своей культурой, своей 
историей. И думаю, что в этом 
мне должны помогать люди, ко-
торые стоят у власти на уровне 
района, области, респуб-
лики. Но почему-то не 
вижу с их стороны ника-
кого желания вызывать у 
меня патриотическое 
чувство гордости за то, 
что я – белоруска.  
  Я помню те бурно-эмо-
циональные годы  после 
перестройки, когда было 
уважение к тому, кто го-
ворил по-белорусски, а в 
нашем Круглянском рай-
оне активно действовало 
общество белорусского 
языка имени Ф.Скарыны. 
Даже я, закончившая 
школу и техникум в России, с во-
одушевлением взялась за изу-
чение белорусского языка и да-
же написала несколько стихо-
творений и рассказов на бело-
русском языке. И никому не при-
ходило в голову, что пройдёт ка-
кое-то время, и родной язык ис-
чезнет не только из общения, но 
и с официальных досок госу-
дарственных учреждений. И го-

рько сказать  -  даже с парадно-
го подъезда «Дома Советов» в 
Круглом. 
   Что же случилось? Кому поме-
шал белорусский язык, который 
считался первым государствен-

ным языком? Почему среди наз-
ваний улиц можно встретить 
улицы с именами российских 
полководцев, таких, как Кутузов 
и Суворов. И если первый ещё 
мало-мальски не вызывает от-
торжения, то второй, после оз-
накомления с его истинным «ге-
роизмом» в ходе подавления 
восстания белорусского народа 
под руководством Т.Костюшко, 

вызывает горечь и недоуме-
ние... Ну, когда же мы станем 
народом государства, которое 
ценит своих великих людей, та-
ких, как Костюшко, Калиновский, 
Скарина, Ефросинья Полоцкая?  

У нас много писате-
лей, композиторов, 
внёсших вклад не 
только в белорус-
скую, но и мировую 
историю. У нас много 
земляков, которые 
отдали свои жизни за 
свободу и независи-
мость нашей Родины 
во время Великой 
Отечественной вой-
ны... 
         С недоумением 
стою у парадного 
подъезда «Дома Со-
ветов» и  думаю, кто 

мы – «Иваны, не помнящие род-
ства» или предатели, которые 
без войны сдали свою страну и 
Родину  в плен более наглому и 
состоятельному соседу? Во что 
нам выльется наша недалё-
кость, трудно сказать, но знаю 
точно: наши дети и внуки вряд 
ли скажут нам за это спасибо. 
 

Зинаида МИЛЕЩЕНКО. 

Подготовил 
Антон ДУБОЛОМОВ. 

екоторые должностные 
лица своими противо-

правными действиями нано-
сят серьезный ущерб эконо-
мике и подрывают автори-
тет власти. 
   Об этом заявил Александр Лу-
кашенко во время доклада пред-
седателя Гродненского облис-
полкома о перспективах соци-
ально-экономического развития 
области.  
     А.Лукашенко, касаясь темы 
коррупции во власти, подчерк-
нул: "Я уже неоднократно гово-
рил, что это зло мы будем вы-
жигать каленым железом. 
Здесь неприкасаемых нет и 
быть не может. Вы об этом 
знаете, это не новость".  
     "Но что происходит на Грод-
ненщине?" - задал вопрос Пре-

зидент. За 9 месяцев текущего 
года 69 должностных лиц орга-
нов власти и управления, госу-
дарственных учреждений, орга-
низаций и предприятий совер-
шили преступления коррупцион-
ной направленности. В частно-
сти, уголовное дело возбуждено 
в отношении председателя Ивь-
евского райисполкома, попался 
начальник налоговой инспекции 
Ошмянского района. Меньше 
месяца назад при получении 
взятки за непроведение проце-
дуры отчуждения земельного 
участка задержан начальник 
землеустроительной службы 
Гродненского горисполкома. 
Есть и другие случаи противо-
правных действий должностных 
лиц. "Это вызывает особое 
возмущение, - сказал А.Лука-

шенко. - Вместо того, чтобы 
стоять на страже государст-
венных интересов, они нано-
сят серьезный ущерб экономи-
ке и подрывают авторитет 
власти". 
 

А.Лукашенко: «Неприкасаемых нет и быть не может!» 
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то отличает осиповичских 
чиновников от иного люда, 

так это системность, ответствен-
ность, своевременность и взаи-
модействие в любом деле слу-
жения народу и Президенту. А 
еще им присущи обмен опытом 
и на этой основе совершенство-
вание работы в борьбе с основ-
ными проблемами района. Про-
цветает в районе демократия - 
ее основная форма внедрена 
райсоветом в виде жеребьевки 
чести принимать 
коллег и показывать 
достижения сельски-
ми советами. Пока-
зывать, собственно, 
особо и нечего: мно-
гие деревни в рай-
оне скорее вымер-
шие, чем заселен-
ные; много бросово-
го жилья, утопающе-
го в сорняках; неис-
пользуемых и зарос-
ших дикой расти-
тельностью приуса-
дебных участков; за-
боры в большинстве 
весьма удручающего вида; там 
где теплится жизнь, улицы за-
хламлены стройматериалами, 
дровами, мелким бытовым му-
сором. Впрочем, о продуктивно-
сти постоянной заботы местной 
власти о местном же народе 
говорят отлично оформленные 
информационные стенды.  
       Не откажешь осиповичским 
чиновникам в чрезмерном опти-
мизме, который, как известно, 
искажает способность к прагма-
тичности рассуждений и здраво-
му планированию. Самоуверен-
ность местного истеблишмента, 
эксклюзивное восприятие про-
шлого и неадекватная ложь как 
основа будущей модели разви-
тия района – это ли не предтеча 
экономического пике района? 
Существующая же модель ха-
рактеризуется низкими дохода-
ми жителей района, задержкой с 
выплатой зарплат, задание по 
росту которых также не выпол-
няется. В районе каждая седь-
мая организация убыточна, а 
убытков за 9 месяцев 2014 г. 

набралось у них под 300 млрд. 
рублей – тут не до оптимизма, 
тут работать нужно. Этот важ-
ный момент подметил и предсе-
датель Могилевского областно-
го совета депутатов А.Исаченко 
на заседании постоянной комис-
сии по социальным вопросам, 
которое в октябре прошло в 
Осиповичах: «Местная власть 
принимает много хороших ре-
шений, направленных на пользу 
человека, поэтому главное – 

доводить их до логического 
конца, делать все, чтобы они 
обязательно проводились в 
жизнь». И с этим нельзя не со-
гласиться, так как проблема как 
раз в безделии чиновников ме-
стной власти.  
       Реформирование сельского 
хозяйства в Осиповичском рай-
оне, например, давно и успешно 
завершили: убыточные предпри-
ятия переданы в пользование 
таким же промышленным горе-
мыкам, особо упёртых и непото-
пляемых руководителей заста-
вили объединиться, некоторых 
сменить названия переданных 
им на кормление хозяйств, низ-
ко продуктивные угодья сплави-
ли фермерам. Что характерно - 
районное руководство особенно 
в дела колхозников не лезет. 
Причем «не лезет» кардиналь-
но: в сельскую местность работ-
ники соответствующего управ-
ления выезжать не любят, ра-
зумные советы давать не спе-
шат. Иначе, как расценить си-
туацию с «пролетом» практиче-

ски всех свеклосеющих хозяйств 
Осиповичского района мимо ус-
тановленных сахарным комби-
натом (20% за поставки в пер-
вой декаде сентября, 10% - во 
второй декаде) надбавок за 
сданные корнеплоды сахарной 
свёклы? Приятным исключени-
ем в данной ситуации является 
фермерское хозяйство «Агро-
Авто-Нова», которое в очень 
короткие сроки выполнило свои 
обязательства перед комбина-

том. А ведь вложись 
в сроки действующих 
надбавок и район по 
цене «выигрывает» 
6000 тон сахарной 
свёклы!  
    Или возьмем такую 
простую для непосвя-
щенных работу – 
подъем зяби: паши и 
отчитывайся. На са-
мом деле своевре-
менно поднятая зябь 
– залог высоких уро-
жаев будущего года. 
В середине октября, 
когда об этой работе 

пора бы и позабыть, в районе 
план закрыт только на 40%. А 
ведь район традиционно «мину-
сует» по молоку и мясу, давно 
уже не лидерах по производству 
зерна и кормов. Да и откуда бу-
дет животноводческая продук-
ция, если урожайность кукурузы 
на силос в 2014 г. еле перевали-
ла за 180 ц/га? А ведь были вре-
мена, когда Осиповичи входили 
в десятку лучших районов об-
ласти по выходу зерна на бал-
ло-гектар. Так что если и присут-
ствует на осиповичской земле 
опыт реформирования сельско-
хозяйственных организаций, то 
он слишком своеобразен и боль-
шинству «подопытных» не со-
всем понятен. Скажем мягко: ир-
рациональные решения в рай-
оне оказались не исключением 
из правила, они приобрели стра-
тегический характер и рассчиты-
вать на подъем в который раз 
реформированного сельского 
хозяйства могут только работни-
ки райисполкома. И только на 
бумаге. 
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      Или возьмем такое фунда-
ментальное для развития жи-
вотноводства направление, как 
реконструкция молочно-товар-
ных ферм района. В середине 
лета вдруг схватились за голо-
ву – программа по реконструк-
ции и модернизации районом 
проваливается. Попробовали 
сослаться на хроническое недо-
финансирование процесса, но 
«вопрос» на контроле Президен-
та и отвечать придется сначала 
главным лицам области и рай-
она, а потом уже неисполни-
тельным подчиненным.  
     А таковых набралось немало: 
проектировщики оценили рекон-
струкцию одной фермы в 30 
млрд. руб.(!), а стукнуть контро-
лирующим кулаком по их сверх-
аппетитному столу некому; стро-
ительный кооператив «Маяк» 
еще в декабре 2013 г. сдал в 
эксплуатацию молочно-товар-
ную ферму в СПК «Колхоз «Но-
вый путь», но со строителями до 
сих пор так и не рассчитались, 
чем отбили охоту строить колхо-
зам за свой счет. И деньги не 
маленькие – больше миллиарда 
рублей. Кредиты  “Белагропром-        
банк” стал выдавать только в 
августе – тогда и начали ударно 
работать в колхозах “Березина”, 
Чырвоны ударник” и “Авангард”. 
В сентябре “Лапичам”, колхозу 
имени Черняховского и “Ясеню” 
руку помощи протянула, спа-
сибо ей, “Бабушкина крынка”.  
      А ведь постановление Пра-
вительства “О финансировании 
государственных программ и 
мероприятий в 2014 году” было 
принято еще 26 марта – чем не 
катализатор строительства и 
реконструкции ферм? 
     Казалось бы, хватало време-
ни и на спячку, и на раскачку. 
Тем не менее, и сейчас “Чыр-
воному ударнику” для заверше-
ния программы недостает 8,4 
млрд. руб., “Ясеню” – 7,6, “Лапи-
чам” – 3,7. На риторический во-
прос по поводу поиска средств 
на выполнение государственной 
программы только ближе к зиме, 
хотя их осваивать нужно, 
начиная с января, вряд ли полу-
чим от осиповичских аграриев 
вразумительный ответ. Во вся-
ком случае, ситуацию с финан-
сированием благоразумной не 

назовешь. 
   А еще в Осиповичах любят 
чиновники красиво называть 
улицы. Не будем вдаваться в 
реакцию местных краеведов по 
поводу коммунистической, со-
ветской, интернациональной 
улиц – у каждого свое горе. Апо-
феоз – улица Космическая. Су-
дя по ее благоустройству, до 
космоса улице, как Осиповичам 
до коммунизма. Не получается с 
олицетворением счастливого 
будущего города и парку с 
«мусоркой» за памятником Ле-
нину - молодая мама напрямую 
назвала местных чиновников 
дебилами. В самом деле, кто из 
власть предержащих задумался 
над смыслом размещения му-
сорных контейнеров в зоне от-
дыха, да еще рядом с детской 
площадкой? Вторая мама отве-
тила афоризмом: «Кто в Осипо-
вичах живет, тот в цирке не сме-
ётся». Может немного утрирует 
молодое поколение, но, согласи-
тесь, в чем-то юные мамы пра-
вы. Да и что говорить хорошего 
о родном городе, если в ХХІ ве-
ке так и не решили проблемы с 
его освещением в вечернее и 
ночное время? 
      Зачастую вся разница между 
счастьем и несчастьем – это 
есть у тебя работа или нет. Го-
сударство просто обязано по-
строить правильную макроэко-
номическую модель для обеспе-
чения работой всех желающих, 
в том числе и на уровне района. 
Осиповичский бумеранг (массо-
вое избавление от опытных ра-
ботников предпенсионного и 
пенсионного возраста) запущен 
и его разрушительная сила уже 
в экономике района ощущается. 
В районном управлении по тру-
ду, занятости и социальной за-
щите зафиксировано 10% «кли-
ентов» предпенсионного возрас-
та от общего количества обра-
тившихся за помощью по трудо-
устройству. Люди с огромным 
опытом работы в силу разных 
обстоятельств готовы разменять 
профессионализм на любую ра-
боту – слесарем, сторожем, 
уборщицей, лишь бы выжить в 
настоящее счастливое для чи-
новников время. Ухудшение по-
казателей по многим направле-
ниям – результат потери про-

фессионализма кадров района. 
Да и чем еще объяснить паде-
ние рентабельности продаж в 
районе в 5 раз по сравнению с 
предыдущим годом, или низкие 
показатели в торговле – единст-
венной отрасли реального сек-
тора экономики, где еще можно 
в Беларуси добиться роста по-
казателей! 
     П.Шукалович на посту пред-
седателя райисполкома работа-
ет уже 12 лет. И город именно 
при нем так захирел. Можно ли 
оправдать уважаемого предсе-
дателя райисполкома? Вряд ли, 
а вот порекомендовать опыт 
Круглого и Белынич, которые за 
последние 20 лет превратились 
в жемчужины Могилевщины, бу-
дет полезным. А захолустность 
Осипович поражает – в городе 
мало цветов, разнокалиберные 
заборы, грязные проулки, неухо-
женные палисадники частного 
сектора, разбитые тротуары око-
ло многоэтажек... Можно, конеч-
но, сослаться на резко обрезан-
ный бюджет города и района 
вышестоящими властями, на 
проблемы с освоением инвести-
ций, но и побуждение к культуре 
со стороны местных чиновников 
не чувствуется. А есть чему 
ведь и поучится  – традиции, за-
ложенные в городе Н.М.Ровбе-
лем и Л.А.Краминкиным, осо-
бенно ощущаются на примере 
административного здания лес-
хоза. 
   А вот кому хорошо в Осипови-
чах, так это кандидатам в де-
путаты Палаты Представителей 
в очередную избирательную 
кампанию. В городе два повода 
для глобальных обещаний – 
станция обезжелезивания и во-
зобновление строительсва рай-
онной больницы. И в обоих слу-
чаях необходимы миллиарды 
инвестиций, которые под силу, 
пожалуй, только столице. Ну, и 
безответственным кандидатам 
“от власти”. Впрочем, и так избе-
рут. 

Пётр МИГУРСКИЙ. 
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ры сустрэчах са знаёмымі 
і сябрамі зараз у больша-
сці бялынічан асноўная 

тэма для гутарак – гэта тое, што 
з тавараў і паслуг ужо падара-
жэла, і на што кошты павінны 
падвысіцца ўжо ў бліжэйшы час. 
     Кошты растуць літаральна на 
ўсё практычна кожны дзень. На 
пачатку кастрычніка зноў у чар-
говы раз падаражэлі бензін і ды-
зельная паліва, а гэта значыць, 
што ў хуткім часе зменяцца кош-
ты на ўсе тавары і прадукты, бо 
іх жа да крамаў давезці трэба. 

     Колькі трубілі пра небывалы 
ўраджай збожжа ў гэтым годзе, а 
цэны на хлеб не толькі не знізі-  
ліся, а, наадварот, падвысіліся. 
Звычайнае беларускае сала так-
сама каштуе ўжо як далёкі за-
морскі дэлікатэс. Як падлічылі 
нашы мудрыя статыстыкі, з па-
чатку года да верасня ўключна 
больш за ўсё падаражэлі мяса і 
птушка - на 33,1%, цукар - на 
23,4%, а таксама каўбасныя вы-
рабы і вяндліна - на 19%. Нехар-
човая інфляцыя склалася на ўз-
роўні 6,1%. Кошты паслуг вырас-
лі на 19,7%. Агульны паказнік ін-
фляцыі ў Беларусі склаў 13,4%, 
а харчовая інфляцыя ў студзені-
верасні склалася на ўзроўні 
16,6%. 
     Слаўныя беларускія каму-
нальнікі днямі паведамілі пра 
тое, што да 2016-2017 гг. бела-
русы павінны пакрываць выдаткі 
на аказанне камунальных паслуг 
у 100% памеры. Начальнік 
ўпраўлення жыллёва-камуналь-
най гаспадаркі міністэрства ЖКГ 

Андрэй Рамашка абрадаваў 
“багатых” беларусаў: “Зараз на-
сельніцтва аплачвае каля 30% 
ад выдаткаў на аказанне каму-
нальных паслуг. Да канца года 
плануецца лічба да 35%”. Так 
што ўжо бліжэйшым часам ча-
кайце чарговага падвышэння ко-
штаў на паслугі ЖКГ, паважаныя 
бялынічане. 
   Між тым мой сябар Рыгор Кас-
тусёў, які не адзін год адпраца-
ваў дырэктарам шклоўскай ЖКГ, 
кажа, што колькі нашым каму-
нальнікам грошы не дай, ім усё 

роўна бу-
дзе мала. 
Н а в а т 
А л я к -
сандр Лу-
кашэнка 
л і ч ы ц ь , 
што бе-
л а р у с ы 
а п л а ч -
в а ю ц ь 
50% ад 
сабекош-
ту каму-
нальных 
п а с л у г , 
ну а міні-
стэрства 

ЖКГ прастаянна тарыфы падвы-
шае і ўсё роўна на іх лічыльніку 
застаецца 30%. Але чаму тут 
здзіўляцца – слаўным працаўні-
кам ЖКГ заўсёды можна за кошт 
падвышэння тарыфаў і датацый 
з боку дзяржавы новую машыну 
дырэктару купіць ці чарговую ка-
ханку на працу ўзяць, загнаўшы 
расходы ў сабекошт. Таму можа 
лепш Рыгоравічу паслухаць па-
раду свайго зямляка Кастусёва: 
“Спачатку дзяржава павінна 
вярнуць насельніцтву тыя гро-
шы, якія яна выплочвае прад-
прыемствам ЖКГ у выглядзе 
пакрыцця расходаў. А людзі ня-
хай самі вырашаюць, ці аказана 
паслуга якасна і ў неабходным 
аб’ёме, а таксама колькі і каму 
плаціць за жыллёва-камуналь-
ныя паслугі. Пакуль дзяржава 
сама вызначае плацяжы, “аба-
драўшы людзей”, толку не бу-
дзе”. 
 

 

 

Іван БАРЫСАЎ. 

Намеснік старшыні Партыі БНФ, 
кіраўнік грамадзянскай 

ініцыятывы “Шклоўскі магістрат” 
Рыгор Кастусёў 29 кастрычніка 

атрымаў паўторна ўведамленне з 
адміністрацыі прэзідэнта 

Рэспублікі Беларусь. 
 Начальнік упраўлення па працы 

са зваротамі грамадзян і 
юрыдычных асоб С. І. Буко на 

гэты раз ужо на беларускай мове 
паведаміў Рыгору Кастусёву, што 

яго зварот, паступіўшы ў 
адміністрацыю прэзідэнта 

Рэспублікі Беларусь, 
перанакіраваны ў Магілёўскі 
аблвыканкам з даручэннем 

паведаміць аб выніках разгляду. 
Таксама начальнік упраўлення 

прынёс свае выбачэнні за 
паведамленне, дасланае раней з 

адміністрацыі прэзідэнта на 
рускай мове. 

Нагадаем, што раней 
адміністрацыя кіраўніка краіны ў 

парушэнне беларускага 
заканадаўства адказала на 

беларускамоўны зварот Рыгора 
Кастусёва на рускай мове. 
Рыгор Кастусёў таксама 

паведаміў нашаму 
карэспандэнту, што 29 

кастрычніка да яго ў кватэру ў 
Шклове завітаў супрацоўнік 
упраўлення па барацьбе з 

арганізаванай злачыннасцю і 
карупцыяй МУС РБ. Па 

словахграмадскага актывіста, 
супрацоўнік праваахоўных 

органаў удакладніў некаторыя 
факты карупцыйных 

злачынстваў, выкладзеныя ў 
адкрытым лісце Рыгора 

Кастусёва да кіраўніка краіны 
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 Аляксандра Лукашэнкі. Рыгор 
Кастусёў адзначыў, што 
супрацоўнікам міліцыі быў 
складзены пратакол апытання, а 
таксама тое, што гутарка 
атрымалася канструктыўнай. 
Кіраўнік грамадзянскай 
ініцыятывы “Шклоўскі магістрат” 
выказаў спадзяванне, што ўлады 
ўсё ж займуцца сапраўднай 
барацьбой з карупцыяй у 
Шклоўскім раёне, а не яе 
імітацыяй. 
Звярнуцца да А. Лукашэнкі Рыгор 
Кастусёў і яго землякі з грама-
дзянскай ініцыятывы “Шклоўскі 
магістрат” вырашылі пасля таго, 
як іх неаднаразовыя ранейшыя 
звароты і прапановы да кіраў-
ніцтва Шклоўскага райвыканкама 
не знайшлі ніякага водгука і 
засталіся без разгляду. 
Чальцы “Шклоўскага магістрату” 
прапанавалі кіраўніку краіны 
вылучыць на пасаду старшыні 
Шклоўскага раённага выканаў-
чага камітэту Пятра Мігурскага, 
кандыдата эканамічных навук, які 
стала пражывае ў Шклоўскім 
раёне. Па іх меркаванню, 
сучаснае кіраўніцтва Шклоўскага 
раёна ў вачах людзей 
ператварылася ў касту 
недатыкальных з вялікімі 
асабістымі прыбыткамі і без 
адказнасці за вынікі сваёй працы. 
Кіраўнік “Шклоўскага магістрату” 
у сваім лісце задаў Аляксандру 
Лукашэнку рытарычнае пытанне, 
як магло стацца, што на пасадзе 
старшыні Шклоўскага раённага 
Савета дэпутатаў шмат год 
знаходзіўся чалавек з 
непагашанай судзімасцю? 
Рыгор Кастусёў таксама звяртаў 
увагу кіраўніка краіны на тое, ўто 
ўжо больш дзесятка год жыллёва
-камунальную сферу раёна 
калоцяць шэраг карупцыйных 
скандалаў, звязаных з кіраўнікамі 
прадпрыемства. Адзін за адным 
за злоўжыванне службовым 
становішчам пад следства 
падпадаюць намеснікі старшыні 
райвыканкам. Агульны 
карупцыйны складнік па 
Шклоўскаму раёну толькі за 
апошнія 4 гады ў фінансавым 
плане складае больш 60 
мільярдаў рублёў. 
У звароце намеснік старшыні 
Партыі БНФ задаў Аляксандру 
Лукашэнка канкрэтнае пытанне: 
“Дык ці не пара ратаваць людзей 
і раён? І не філасофстваваць пра 
змаганне з карупцыяй, а па 
сапраўднаму адсекчы гэтаму 
цмоку галаву”. 

оординатор кампании «Го-
вори правду» по Хотимско-
му району Валерий Корон-

кевич 1 ноября получил ответ на 
своё обращение от заместителя 
председателя Хотимского рай-
исполкома Жанны Казаковой. 
     В своём ответе райисполко-
мовская чиновница сообщила 
гражданскому активисту, что 
сбор, распространение и обра-
ботка статистической информа-
ции не входит в компетенцию 
Хотимского райисполкома и по-
рекомендовала Валерию Корон-
кевичу ознакомиться с интересу-
ющей его информацией о 
демографической ситуации в 
Хотимском районе на интернет-
сайте Национального статисти-
ческого комитета.  
     Также Ж.Казакова отказалась 
предоставить Валерию Коронке-
вичу копии решений райиспол-
кома, разрешающих размеще-
ние на здании Хотимской ЦРБ 
генераторов и антенн операто-
ров мобильной связи, ссылаясь 
на то, что его заявление о вы-
даче копий документов не со-
держит сведений, подтверждаю-
щих наличие в запрашиваеиых 
документах информации, непо-
средственно касающихся его за-
конных прав и (или) интересов. 
     Сам В.Коронкевич заявляет, 
что он не удовлетворён ответом 
заместителя председателя Хо-
тимского райисполкома и будет 
добиваться решения вопроса в 
вышестоящих инстанциях. 
     «Жанна Казакова прислала 
мне отписку, ничего не отве-
тив по существу задаваемых 
мной вопросов, – говорит Вале-
рий Коронкевич. – Я сейчас го-
товлю обращение на имя депу-
тата Могилёвского областно-
го Совета депутатов от Хо-
тимского района Олега Чи-
киды, который одновременно 
является первым заместите-
лем председателя Могилёвско-
го облисполкома. Надеюсь, что 
он сможет дать более компе-
тентный ответ,  насколько за-
конно размещение на здании 
Хотимской ЦРБ генераторов и 

антенн опера-
торов мобиль-
ной связи”. 
     Напомним, что Валерий Ко-
ронкевич 14 октября направил 
обращение на имя заместителя 
председателя Хотимского рай-
исполкома Жанны Казаковой. В 
своём обращении В. Коронкевич 
просит заместителя председате-
ля райисполкома всё-таки дать 
ему конкретный ответ на вопрос, 
насколько законно размещение 
на здании Хотимской ЦРБ гене-
раторов и антенн операторов 
мобильной связи, а также пре-
доставить статистические дан-
ные о смертности жителей Хо-
тимского района в разрезе, с 
указанием, какие именно болез-
ни (онкологические, болезни ор-
ганов сердечно-сосудистой сис-
темы и т. д.) вызывают эту высо-
кую смертность. 
     Валерий Коронкевич убеждён 
в том, что размещение оборудо-
вания и антенн сотовой связи на 
здании ЦРБ в Хотимске вносит 
свою лепту в неблагополучную 
ситуацию с состоянием здоро-
вья населения района. По его 
мнению, эту проблему надо ре-
шать уже в ближайшее время, 
поэтому он регулярно поднима-
ет этот вопрос перед властями 
Хотимского района. 
 

Барыс ВЫРВІЧ. 

Ирина БЕГАНКИНА. 

омитет госконтроля про-
должает работу по выяв-
лению объектов торговли, 

в которых обнаруживаются то-
вары с истекшими сроками год-
ности (хранения). В октябре в 
него попали 87 объектов. Лиде-
ром стал Могилев, где подоб-
ные нарушения зафиксированы 
в 30 торговых объектах. Много-
численные нарушения обнару-
жены в торговых объектах Мо-
гилевской и Шкловском рай-
онах, 15 и 11 соотвественно, 7 – 
в Чериковском районе, 5 - в го-
роде Бобруйске, по 4 в Климо-
вичском и Осиповичском рай-
онах, по 3 – в Быховском и 
Славгородском, 2 – в Чаусском, 
по 1 – в Кричеве, Кличеве и Бе-
лыничском районе.  
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 В чём отличие между благо-
дарностью преподавателю, 
выраженной посредством 

подарка, и взяткой?  
ридические тонкости 
данного вопроса разъ-

яснил прокурор Минска Сергей 
Хмарук во время встречи с кол-
лективом Белорусского госу-
дарственного университета 
информатики и радиоэлектро-
ники. — Взятка может быть 
дана только должностному 
лицу за его действия по служ-
бе, — цитирует Сергея Хмарука 
пресс-служба БГУИР. — Если 
преподаватель на экзамене 
получает цветы, и я как пра-
воохранитель докажу, что 
эти цветы были даны ему за 
положительное решение при 
выставлении отметок, то 
это будет считаться взят-
кой. Потому что выставление 
отметки — это юридически 
значимое действие. 
    Иными словами, следует раз
-личать подарок как знак уваже-
ния к профессиональным и че-
ловеческим качествам препо-
давателя и подарок как средст-
во влияния на выставление 
отметок. 
     Кстати, в соответствии с 
Уголовным кодексом РБ дача 
взятки наказывается исправи-
тельными работами на срок до 
2 лет, или арестом на срок до 6 
месяцев, или ограничением 
свободы на срок до 2 лет, или 
лишением свободы на срок до 
5 лет Дача взятки повторно или 
в крупном размере грозит огра-
ничением свободы на срок до 5 
лет или лишением свободы на 
срок от 2 до 7 лет. 

У Магілёве  
правалены план  

па рэканструкцыі 
гісторыка-
культурных 

каштоўнасцяў  
на 2014 год 

ра гэта стала вя-
дома з адказу на-

месніка старшыні Магілёўскага гарвыканкама Андрэя Кунцэві-
ча. У адказе чыноўнік ускладае ўсю віну за невыкананне плана 
на забудоўшчыкаў, якія ад пачатку года так і не прадаставілі ў 
гарвыканкам свае прапановы па рэканструкцыі пяці дамоў, 
якія былі вызначаны чыноўнікамі для рэканструкцыі на 2014 
год.  Трэба адзначыць, што ўзнялі праблему з несвоечасовым 
рамонтам узгаданых будынкаў журналісты незалежнай газеты 
“НАШ Магілёў”. У межах інфармацыйнай кампаніі “Захаваем 
стары Магілёў” яны падрыхтавалі зварот да чыноўнікаў, пад 
якім падпісала болей за 20 магілёўцаў.   

 

Такую сумму было предписано выплатить ЖРЭУ  
семье Вадима Аршинского,  

погибшего от обрушения козырька дома. 
идеооператор и фотограф Вадим Аршинский трагически погиб 
18 февраля 2010 года в Могилёве. На крыше дома, где он жил 

(по улице Первомайской), велись ремонтные работы, а над входом в 
подъезд на время отсутствия постоянного козырька был установлен 
временный. Когда В.Аршинский заходил в свой подъезд, конструкция 
обрушилась из-за большой массы снега на ней. Пострадавший умер 
по дороге в больницу в машине скорой помощи. В 2010 году было 
заведено уголовное дело по статье 428 «Служебная халатность», в 
ходе которого виновных не нашли.  
     – Следователи сами халатно отнеслись к работе: потеряли 
обломки козырька, и поэтому не смогли их исследовать. В итоге, 
следствие не установило, кто виноват в том, что погиб мой 
отец и в ноябре 2011 дело закрыли, – рассказывает Михаил Аршин-
ский. 
     В заключении указали, что козырёк обрушился из-за большой ма-
сы снега, а не в результате ремонтных работ. Повлиял и тот факт, 
что в день трагедии ремонтные работы не велись. Вину прораба в 
обрушении козырька следствие не доказало, потому что работник 
выполнил все требования проекта производства работ. Однако сле-
дователи установили, что члены комиссии по приёмке-передаче до-
ма отнеслись безответственно к своим должностным обязанностям и 
не рассчитали возможные нагрузки на конструкцию. Однако, состава 
преступления в действиях комиссии из работников ЖЭУ №1 и ЖРЭУ 
по статье «Служебная халатность» не установили. 
     В августе М.Аршинский подал иск в суд на ЖРЭУ о возмещении 
ему морального ущерба на сумму около 50 000 долларов. Получить 
такую большую сумму мужчина не рассчитывал и был готов к диало-
гу об уменьшении суммы. В начале октября прошло судебное засе-
дание. Представитель ответчика исковые требования признал час-
тично. Суд оценил моральный ущерб в 3 000 долларов, эта сумма 
меньше заявленной в 16 раз. Вердикт судьи стал для истца шоком. 
     – Это беспрецедентный случай. Людям выписывают штрафы 
на большие суммы. А здесь, по сути, жизнь человека оценили в 3 
000 долларов, – говорит М.Аршинский. Он намерен обжаловать ре-
шение суда.                                            Падрыхтаваў Міхаіл БАРАЗНА.. 


